





Aventura del hombre.-

## "Sangre y Oro"

Por Gonzalo Oregón

Hernán Ruiz. Universidad "Alta Mar" de Editorial del Pacífico, 328 páginas dentro de historiografía de la Conquista americana.

Los grandes héroes, las figuras clásicas de esa gente increíble y multiplicada en todas las latitudes del Continente, están finalizadas por Enrique Bustamante con su belleza maestra, interpretada, a nuestro juicio, por dos características fundamentalmente: una extrema concisión y proporción de lenguaje, soturno y sin alardes; y una definición, encantadora de la verdad que, contrariamente a lo que ocurre con ese laberinto este inventario que fue don Benjamín Vicuña Mackenna, indujo a Bustamante a no dejarse arrastrar jamás por el estatismo que los personajes presentan en el autor y transmite todo sobre la magia evocadora de la palabra escrita, suyo poético y cabónico, como en el caso de don Bartolo del Vado Iodado, que hasta incarna ilusia literaria y se dejaba dominar por el fértil talento de su palabra, enjoyada. Pero Enrique Bustamante es el historiador serio y encantadormente irresponsable, que ha integrado a la Historia, con magisterio, el sentido moderno de la sinceridad permanente. Que ha logrado con singular lucidez entre introducir en la difícil psicología, tan turbiosa, como su letra de los siglos quince y dieciocho, de los precursores de la época.

La veracidad y su intensa crudeza, pasiones de granter plomo sobre el telón de fondo de esa religiosidad idolátrica que hoy nos parece tan aburrida y hasta fatiga, unido todo a la complejidad y riqueza de esos héroes valientes hasta el paramentum, condonando aquella psicología extraña, que produce personajes hoy nos parecen increíbles, como el cura o papa y con impiedad total del Desvío de Araya, de los curas de Andahuaylas, de las tribus amazónicas que a caballo desde Santiago hasta La Frontera, era para los héroes de Valdivia como un juego de niños.

Enrique Bustamante nos manda dentro de la arquitectura, de sus hermarrables, audaces, audaces y perversos. Como pocos escritores, nos sitúa frente a la verdadera realidad del pueblo americano, deslumbrando su condición única en América de gente indomable, en el sentido virtual de la palabra.



de rey y educado por Aristóteles, haya resuelto el ejercicio de la cecidencia siendo tan menor de edad, pero la posteridad no sabe más que pensar del más salvaje que fuese. La civilización tiene una posverdad y todo cuanto malo ha obra muestra de su enferme personal, de su inmadurez, originalidad, audacia y crucejo".

Son magistrales las breves páginas que Enrique Bustamante dedica a Carlos V., que "despotismo del mundo que no sabía controlar" y que fue "el más poderoso en América que en Europa, aunque su probabilidad que tardara bastante en advertirlo".

El autor dice en sus palabras penitenciares que no ha tratado de hacer una historia completa de la conquista.

# **Sangre y oro" [artículo] Gonzalo Orrego.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Orrego, Gonzalo

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1975

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Sangre y oro" [artículo] Gonzalo Orrego.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)